

Sesión formativa sobre los flujos migratorios y sus efectos sociales

Programación

Temáticas abordadas

1

Análisis demográfico sobre las migraciones

2

Nueva realidad migratoria en España

3

Creencias, opiniones, y propuestas contra el racismo

4

Necesidades detectadas

Análisis demográfico sobre las migraciones

Datos clave sobre la migración en Cádiz y el Estrecho de Gibraltar (estadísticas actualizadas sobre llegadas, perfiles de migrantes, rutas más usadas).

En 2024, la migración a través del Estrecho de Gibraltar hacia la provincia de Cádiz experimentó un notable descenso. Según datos de la Asociación Pro Derechos Humanos de Andalucía (Apdha), 536 personas llegaron a las costas gaditanas por esta ruta, lo que representa una disminución de 58% en comparación con las 1.287 registradas en 2023.

Este descenso situó a Cádiz como la tercera provincia andaluza en número de llegadas, por detrás de Almería (4.265 personas) y Málaga (695 personas). En total, 5.560 migrantes arribaron por vía marítima a las costas de Almería, Cádiz, Málaga y Granada en 2024.

A nivel nacional, 64.048 personas ingresaron a España por vías irregulares en 2024, siendo la ruta canaria la más utilizada, con un 76% del total de llegadas. La ruta del Estrecho de Gibraltar representó solo el 0,8% de las entradas.

Lamentablemente, el Estrecho registró 114 personas fallecidas o desaparecidas en 2024, de las cuales 24 perdieron la vida intentando alcanzar la costa de Cádiz, mientras que 90 permanecen desaparecidas.

Causas de la migración: Factores políticos, económicos, sociales y medioambientales.

1. Factores económicos

- Pobreza y falta de oportunidades: En muchos países de origen, la falta de empleo y salarios bajos obliga a las personas a buscar una vida mejor en otros lugares.
- Desigualdad económica: Aunque algunos países experimentan crecimiento económico, la riqueza no siempre se distribuye equitativamente, dejando a grandes sectores de la población en condiciones precarias.
- Globalización y crisis económicas: La reestructuración de economías, cierre de empresas y crisis financieras generan migración laboral.

2. Factores políticos

- Guerras y conflictos: Situaciones de guerra, violencia o persecución política obligan a las personas a huir de sus países.
- Regímenes autoritarios y represión: La falta de libertades, violaciones a los derechos humanos y persecución de opositores políticos generan exilios forzosos.
- Inestabilidad gubernamental: Estados fallidos o con instituciones débiles no garantizan seguridad ni servicios básicos, empujando a la población a emigrar.

3. Factores sociales

- Violencia e inseguridad: En algunas regiones, el crimen organizado, las pandillas o la trata de personas fuerzan a la gente a abandonar sus hogares.
- Discriminación y persecución: Grupos minoritarios, mujeres, personas LGBTQ+ y comunidades indígenas pueden migrar para escapar de la discriminación y la violencia.
- Reunificación familiar: Muchas personas migran para reunirse con familiares que ya han emigrado previamente.

4. Factores medioambientales

- Cambio climático y desastres naturales: Sequías, inundaciones, huracanes y desertificación afectan la producción agrícola y los medios de vida.
- Escasez de recursos: La falta de agua potable, la degradación del suelo y la deforestación fuerzan a comunidades enteras a desplazarse.
- Fenómenos como la subida del nivel del mar: Países insulares y regiones costeras enfrentan el riesgo de quedar sumergidos o inhabitables.

Rutas migratorias y riesgos en el Estrecho de Gibraltar

El Estrecho de Gibraltar es una de las rutas migratorias más utilizadas para llegar a Europa desde África, aunque en los últimos años su uso ha disminuido debido a un mayor control fronterizo y a la peligrosidad del cruce. A continuación, se explican los principales aspectos de esta ruta:

1. El cruce del Estrecho: La ruta más corta pero peligrosa

- El Estrecho de Gibraltar separa España de Marruecos con 14 km de distancia en su punto más estrecho, pero las fuertes corrientes, el tráfico marítimo y las condiciones climáticas lo convierten en un trayecto extremadamente peligroso. Los migrantes intentan cruzar en pateras (embarcaciones precarias de madera o goma) o incluso en motos de agua y kayaks.
- En algunos casos, los más desesperados intentan cruzar escondidos en dobles fondos de vehículos o colgados de los ejes de los camiones que cruzan en ferry desde Tánger a Algeciras.

2. Los riesgos del viaje

A. Condiciones marítimas extremas

- Corrientes fuertes y oleaje: Muchos migrantes no saben nadar, lo que aumenta las probabilidades de ahogamiento.
- Bajas temperaturas: La hipotermia es común debido a la exposición prolongada al frío y al agua.

B. Embarcaciones precarias

- Las pateras van sobrecargadas y suelen estar en mal estado, lo que aumenta el riesgo de naufragio.
- Muchas no llevan chalecos salvavidas y los motores pueden fallar en medio del trayecto.

C. Intervención de las fuerzas de seguridad

- Marruecos y España han reforzado el control fronterizo, interceptando muchas embarcaciones antes de que lleguen a tierra.
- En algunos casos, los migrantes son devueltos en caliente sin posibilidad de solicitar asilo.

D. La acción de las mafias

- Grupos organizados controlan la migración y cobran entre 1.000 y 5.000 euros por persona para facilitar el cruce.
- Muchas veces engañan a los migrantes, vendiéndoles viajes en condiciones inhumanas o abandonándolos antes de llegar al destino.
- Algunas redes explotan a los migrantes, obligándolos a trabajar en condiciones de esclavitud una vez en España.

3. Alternativas y cambios en las rutas migratorias

Debido a los peligros del Estrecho y al aumento del control fronterizo, muchos migrantes han optado por rutas más largas pero menos vigiladas:

- Ruta atlántica hacia Canarias: Mucho más peligrosa y letal, pero con más éxito en los últimos años.
 - Ruta argelina hacia Almería y Murcia: Utilizada principalmente por ciudadanos argelinos en embarcaciones pequeñas.
- A pesar de todos estos riesgos, miles de personas siguen intentando cruzar cada año en busca de una vida mejor.

Efectos sociales y culturales de la migración en Cádiz

La migración en Cádiz, especialmente la llegada de personas a través del Estrecho de Gibraltar, ha tenido un impacto significativo en la sociedad local. Este fenómeno presenta oportunidades y desafíos en términos de integración, convivencia y cohesión social.

1. Integración de los migrantes en Cádiz

La integración de los migrantes en la provincia de Cádiz depende de varios factores, como el acceso al empleo, la vivienda y la educación.

◆ Inserción laboral

- Muchos migrantes encuentran trabajo en agricultura, construcción, hostelería y pesca, aunque a menudo en condiciones precarias y sin contrato.
- La falta de oportunidades formales puede llevar a situaciones de explotación o a trabajos informales.

◆ Educación y aprendizaje del idioma

- Los menores migrantes tienen acceso al sistema educativo, pero enfrentan dificultades como la barrera lingüística y la falta de recursos en algunos colegios.
- Existen programas de alfabetización y enseñanza de español, aunque la demanda es mayor que la oferta.

◆ Acceso a vivienda y servicios sociales

- Muchas personas migrantes viven en asentamientos precarios o en viviendas hacinadas debido a la dificultad de alquilar una casa sin contrato de trabajo.
- ONG y asociaciones locales ayudan con alimentos, asesoría legal y apoyo social.

Retos y conflictos sociales

Aunque Cádiz es históricamente una tierra de migraciones y mestizaje, el aumento de llegadas ha generado algunos retos y tensiones.

- ◆ Dificultades en la convivencia

- La falta de oportunidades económicas para la población local puede generar competencia por empleos y recursos, aumentando la percepción de que los migrantes "quitan trabajo", aunque los datos demuestran que suelen ocupar puestos que los locales no quieren.
- En algunos barrios, la falta de integración y convivencia ha creado cierta segregación social.
 - ◆ Xenofobia y discriminación
- Aunque Cádiz es una ciudad acogedora, existen episodios de racismo y prejuicios, especialmente hacia personas africanas y musulmanas.
- Las redes sociales han amplificado discursos de odio, aunque organizaciones sociales trabajan para contrarrestarlos con campañas de sensibilización.
 - ◆ Menores no acompañados (MENAs)
- Los menores migrantes sin familia en España suelen ser acogidos en centros tutelados. Sin embargo, la falta de recursos y los prejuicios hacen que su integración sea un desafío.
- Algunos jóvenes que salen del sistema de protección terminan en la calle o en situaciones de vulnerabilidad.

Conclusiones

La migración ha cambiado la realidad social y cultural de Cádiz, generando oportunidades de diversidad y convivencia, pero también desafíos en la integración y la cohesión social. Con políticas adecuadas y apoyo comunitario, se puede lograr una mejor inclusión de los migrantes en la sociedad gaditana.